

De l'« OTAN arabe » à l'« OTAN Moyen-Orient »

Quels enjeux pour les puissances occidentales?



Janvier 2020



En évoquant début janvier la nécessité d'une « OTAN Moyen-Orient » pour faire face aux risques d'une conflagration régionale, le Président américain a rouvert le débat déjà ancien sur les vertus supposées d'une « Global NATO ». Expérimentée en Afghanistan et en Libye, celle-ci a suscité doutes et interrogations, notamment en Europe. Si la formule de Donald Trump peut sembler circonstancielle et opportuniste, elle soulève de véritables questions. Le propos force les puissances occidentales, et les Européens en premier lieu, à prendre la mesure de leurs responsabilités au milieu des fracas du monde.

La montée des tensions avec le régime irano-chiite et les déflagrations du Moyen-Orient provoquent un nouveau débat sur le rôle, la raison d'être, les missions et le périmètre opérationnel de l'OTAN. On sait le Président américain sceptique sur les vertus des alliances en général, de l'OTAN en particulier. Alliance de type wilsonien, l'OTAN repose sur un pacte multilatéral et s'inscrit dans une logique de sécurité collective. Son existence contrarie donc l'a priori unilatéraliste de Donald Trump. Pourtant, l'engagement militaire américain en Europe s'est accru et, lors du dernier sommet atlantique (Londres, 3-4 décembre 2019), le Président américain est allé jusqu'à affirmer que l'OTAN constituait une belle et bonne chose. Lors d'un récent entretien avec son Secrétaire général, Jens Stoltenberg, il a demandé une plus grande implication au Moyen-Orient, voire sa transformation en une « OTAN Moyen-Orient ». Il lui faudrait « beaucoup plus » contribuer à la stabilité de la région (8 janvier 2020). A raison, le propos peut sembler purement circonstanciel et intéressé, mais il lève de véritables questions.

Feue I'« OTAN arabe »

De prime abord, la proposition de Donald Trump sanctionne l'échec du vague projet d'« OTAN arabe » censée assurer une redistribution des responsabilités et des charges entre les États-Unis et leurs alliés régionaux. Voici plus de deux ans qu'était annoncé le prochain établissement d'une « Alliance stratégique pour le Moyen-Orient », vite baptisée par les observateurs « OTAN arabe ». Sous la houlette de Washington, une telle alliance était destinée à protéger la région de la double menace de l'expansionnisme irano-chiite et du djihadisme de facture sunnite. Au vrai, il s'agissait d'un serpent de mer. Sans remonter au «Pacte de Bagdad» (1955), rapidement vidé de substance, plusieurs initiatives avaient vu le jour. En 2011, les développements et contrecoups du Printemps arabe firent resurgir l'idée d'une alliance couvrant le Moyen-Orient. Les États-Unis et leurs alliés du Conseil de coopération du Golfe (CCG) mirent alors en place des groupes de travail. Le surgissement de l'État islamique poussa ensuite l'Arabie Saoudite à créer une coalition arabe et sunnite qui comprend une quarantaine d'États (2015). Engagée au Yémen, contre les rebelles houthistes soutenus par Téhéran, cette coalition a depuis montré ses limites politiques, militaires et opérationnelles (1). L'impéritie de nombreux dirigeants locaux, les contradictions entre les régimes arabes sunnites ainsi que les ambivalences de la politique américaine au Moyen-Orient expliquent l'échec de ces initiatives. En fait, l'Administration Obama privilégiait la signature d'un accord sur le nucléaire iranien (14 juillet 2015) et se tint donc en retrait du conflit syrien, ce qui ne contribua pas à la formation d'un solide ensemble régional. En travaillant à l'instauration d'un équilibre entre Riyad et Téhéran, Barack Obama cherchait à prendre ses distances avec la géopolitique régionale, ce qui ruina les projets d'alliance arabo-sunnite. L'ébranlement de la relation américanosaoudienne incita Riyad à explorer la piste d'un rapprochement avec la Chine populaire, laquelle absorbe désormais l'essentiel des exportations régionales d'hydrocarbures. La perspective explique en partie le revirement qui se produisit sous Donald Trump pourtant guère enthousiasmé par les alliances régionales des États-Unis. La priorité accordée à la menace iranienne changea également la donne. Lors de sa visite d'État à Riyad, en mai 2017, l'idée d'une « OTAN arabe » fut donc abordée. Toutefois, la tentation isolationniste, la difficulté à élaborer une stratégie

⁽¹⁾ Sur les enjeux régionaux, voir Jean-Sylvestre Mongrenier, *Stabiliser le Moyen-Orient. Acteurs, menaces, défis*, Institut Thomas More, note 28, juillet 2018, <u>disponible ici</u>.



américaine cohérente en Syrie et dans la région ainsi que le conflit diplomatique entre le Qatar et ses voisins ont repoussé *sine die* l'échéance.

Le moment de l' « OTAN arabe » semble passé mais les menaces sont toujours plus actives. Le régime irano-chiite est pointé du doigt mais le djihadisme de facture sunnite est également mentionné par Donald Trump. Enfin, il est probable que la percée russe au Moyen-Orient, via l'alliance avec Damas et Téhéran, et le jeu de go chinois dans la région soient pris en compte par les décideurs et stratèges américains. Si le projet d'« OTAN arabe » n'était pas dépourvu de rationalité géopolitique, sa traduction concrète était hypothétique, l'état dans lequel se trouvait le CCG n'étant pas de bon augure. Institué en 1981 afin de répondre aux menaces que la révolution islamique chiite faisait peser sur le détroit d'Ormuz, ce club de monarchies arabes sunnites et son prolongement militaire (le « Bouclier du Golfe ») ne purent être transformés en une véritable alliance. Surtout, seul un engagement américain déterminé eût permis de dénouer le conflit autour du Qatar et de surmonter les différences d'approche des régimes arabes sunnites. Au total, le manque d'unité et de continuité des vues américaines, au sommet de l'État, n'auront pas aidé à surmonter les contradictions régionales. Exit l'« OTAN arabe » ? Le fait est que le projet semble passé de saison.

Le débat sur l'« OTAN globale »

La conscience des périls de l'hyperextension stratégique – le « *strategic overstretching* », ce talon d'Achille des empires et des grandes puissances étudié par l'historien Paul Kennedy (1) –, ainsi que la volonté de partager le fardeau militaire conduisent Donald Trump à se tourner vers l'OTAN et les alliés européens des États-Unis. La question doit être mise en perspective, le thème de la nécessaire globalisation de l'OTAN datant de l'après-Guerre Froide. Une formule résumait alors le débat : « *Out of area or out of business* ». Plus encore après les débuts de la « guerre globale contre la terreur » (2001), les responsables américains expliquèrent que l'intérêt futur des États-Unis pour l'OTAN serait conditionné par la volonté et la capacité des alliés européens à s'engager sur des théâtres d'opération extérieurs. Précédemment, la nécessité de mettre un terme aux nouvelles « guerres balkaniques » d'ex-Yougoslavie avait déjà conduit les Alliés à s'engager « hors zone », c'est-à-dire à l'extérieur de la zone couverte par l'article 5 du traité de l'Atlantique Nord. Non point pour assurer la défense de l'un des membres de l'OTAN mais afin d'imposer la paix (les missions non-article 5 de « *crisis management* »). Puis ce fut l'Afghanistan. Dans un premier temps, les États-Unis préférèrent recourir à une coalition de « bonnes volontés ». Par la suite, les alliés européens demandèrent d'euxmêmes l'engagement de l'OTAN, ce qui permit de s'appuyer sur les structures et chaînes de commandement de cette dernière. Enfin, l'institution de « partenariats globaux » avec des pays tels que l'Australie ou le Japon fut l'occasion d'un débat interallié sur le bien-fondé d'une politique d'ancrage en Asie-Pacifique.

De fait, la volonté américaine de mondialiser l'OTAN n'alla pas sans tensions avec le rôle de cette organisation historiquement centrée sur la zone euro-atlantique. Depuis la fin de la Guerre Froide, l'« Europe une et libre » repose sur deux piliers complémentaires: l'OTAN et l'Union européenne. Si, pour reprendre l'expression de Donald Rumsfeld, la « vieille Europe » (les fondateurs de l'Union européenne) et la « nouvelle Europe » (les pays centre-est européens) n'avaient pas une vision unique des risques et des menaces, la plupart des alliés européens formulèrent des réserves à l'égard d'une « OTAN mondiale ». Craignant de voir leur poids propre dilué et leurs intérêts de sécurité négligés, ils privilégiaient le maintien d'un cadre géographique bien délimité et un recentrage sur la mission première de l'OTAN, la défense collective dans la zone euro-atlantique. La guerre des Cinq Jours et l'invasion russe de la Géorgie (août 2008) allèrent en ce sens. A Lisbonne, l'adoption d'un nouveau Concept stratégique (19-20 novembre 2010), le dernier en date, marqua une inflexion (2). La primauté de l'article 5 et de la défense collective des États membres y sont soulignés. L'hypothèque russe sur les frontières orientales de l'Europe est depuis mieux prise en compte. D'aucuns doutaient encore cependant de la reconstitution d'une véritable menace à l'Est.

⁽¹⁾ Paul Kennedy, Naissance et déclin des grandes puissances. Transformations économiques et conflits militaires entre 1500 et 2000, Payot, 1988.

⁽²⁾ OTAN, Concept stratégique pour la défense et la sécurité des membres de l'Organisation du traité de l'Atlantique Nord, 2010, disponible ici.



Certes, le Concept stratégique de Lisbonne n'exclut pas le « hors zone », ce que montra l'année suivante l'engagement de l'OTAN en Libye (opération *Unified Protector*, mars-octobre 2011). Du moins est-il stipulé que cet emploi doit reposer sur une base juridique solide, si aucune autre organisation internationale n'est mieux fondée à intervenir. En règle générale, le principe de la coalition sera préféré. De fait, l'intervention sur le théâtre syro-irakien, contre l'État islamique, est menée dans le cadre d'une coalition de « bonnes volontés » (*Inherent Resolve*, 2014). Par la suite et pour satisfaire Donald Trump, déjà demandeur d'une plus grande implication de l'OTAN en tant qu'organisation dans la lutte contre le terrorisme, celle-ci devint partie prenante de l'opération d'*Inhérent Resolve*, au moyen d'une mission de formation de l'armée irakienne. Toutefois, le principe de la coalition, à la fois souple et flexible, fut maintenu. On comprend donc que Donald Trump ne fait jamais que relancer le débat déjà ancien sur les vertus supposées de la globalisation de l'OTAN.

Quid de l'OTAN?

Depuis 2016, l'élection de Donald Trump et ses propos de campagne sur le caractère « obsolète » de l'OTAN ont mis à l'épreuve les solidarités transatlantiques. S'ajoutent à cela des conflits commerciaux qui remettent en cause les bienfaits du libre-échange, fondement des relations économiques entre les Alliés depuis le GATT (1947). L'objectif général de la manœuvre est-il véritablement isolationniste et protectionniste ou bien s'agit-il d'une forme musclée d'imposition d'un partage des coûts, pour faire front devant les « puissances révisionnistes » pointées par la National Security Strategy (2017)? Est-ce la figure de Lindbergh (« America First ») qui prévaut ou celle de Huntington (la défense de l'Occident)? Si Donald Trump est parfois ambivalent, le Congrès ainsi que l'establishment politique et militaire des États-Unis sont quasiment unanimes à vouloir rester engagés en Europe. Force est de constater que l'attaque de l'Ukraine par la Russie (2014) a conduit les États-Unis à accroître leur engagement militaire sur l'isthme Baltique-mer Noire. Désormais, des soldats et des équipements américains sont déployés sur le sol des États baltes, de la Pologne et de la Roumanie. Qu'ils soient riverains de la Méditerranée ou situés en Mitteleuropa, les alliés des États-Unis ont élaboré le consensus nécessaire pour renforcer la posture de défense et de dissuasion sur leurs frontières orientales. La menace russe et l'article 5 demeurent donc au cœur des missions de l'OTAN : l'engagement au Moyen-Orient ne saurait se faire au détriment de la défense de l'Europe.

Il importe également de prendre en compte la difficulté à s'entendre à vingt-neuf dans les affaires moyen-orientales. La stratégie de la Turquie en Syrie et la lutte qu'elle mène contre les forces kurdes des FDS (Forces démocratiques syriennes), auxiliaires de la guerre contre l'État islamique, constituent un réel problème géopolitique. En froid avec ses alliés européens, Recep T. Erdogan a négocié ses interventions militaires avec Vladimir Poutine (2016) puis Donald Trump (2019). En revanche, aucune concertation n'a jamais été organisée au sein de l'OTAN. L'offensive turque de novembre 2019 (« Sources de paix ») a provoqué une grave crise diplomatique interalliée, Emmanuel Macron évoquant « la mort cérébrale de l'OTAN » (7 novembre 2019) (1). Le seul cas turc illustre les difficultés que les Alliés rencontreraient pour conduire une action forte et déterminée au Moyen-Orient, et ce dans le cadre de l'OTAN. Du reste, l'expérience de l'engagement en Afghanistan est parlante. Certes, les alliés européens fournirent des unités combattantes et autres, mais le consensus était fragile et dépourvu de force. Dans l'espace qui correspond au Grand Moyen-Orient, l'OTAN et ses États membres peuvent renforcer leurs partenariats (« Dialogue Méditerranéen » et « Initiative de coopération d'Istanbul ») et donner plus de substance à des missions de formation des armées locales, sans toutefois atteindre le seuil d'intensité critique qui en ferait un acteur géostratégique collectif de premier plan. En substance, c'est ce que Jens Stoltenberg a répondu à Donald Trump (2).

⁽¹⁾ Jean-Sylvestre Mongrenier, *Un président ne devrait pas dire ça*, Institut Thomas More, Note d'actualité 63, 19 novembre 2019, <u>disponible ici</u>.

⁽²⁾ En réponse à Donald Trump, à propos d'un plus grand engagement de l'OTAN, son secrétaire général a déclaré : « la meilleure façon de combattre le terrorisme international n'est pas toujours de déployer des troupes de l'OTAN pour des opérations de combat d'envergure » (8 janvier 2020).



On ne saurait pourtant ignorer l'importance du Moyen-Orient et de la « plus grande Méditerranée » dans la situation géopolitique de l'Europe. L'Asie du Sud-Ouest se situe à intersection du monde atlantique, de l'Europe, celle-ci n'ayant tout simplement pas la possibilité de s'extraire de son environnement stratégique. Plus généralement, le Moyen-Orient demeure un nœud gordien. Outre les réserves de pétrole les plus importantes et aisément exploitables au monde, la région constitue un carrefour géostratégique entre Europe et Asie (voir la route de Suez ainsi que les flux qui empruntent le détroit d'Ormuz). Interconnectés aux enjeux du Moyen-Orient, la Libye est le théâtre d'une guerre à étages dont les enjeux sont cruciaux pour l'Europe. S'y ajoutent la prétention irano-chiite à contrôler le Moyen-Orient, la percée russe et la présence renforcée de la Chine populaire. D'un bout à l'autre de cette « plus grande Méditerranée », la dégradation de la situation appelle un plus grand investissement diplomatique et stratégique occidental. L'OTAN peut être mobilisée, et l'on se souvient que la déclaration générale du sommet de Londres a pris en compte les ambitions de Pékin. Pourtant, l'essentiel n'est pas le cadre d'action mais la capacité à établir un front occidental, notamment dans l'affaire iranienne. Au regard du petit nombre d'États concernés, le modèle du concert atlantique et celui de la coalition de « bonnes volontés » semblent à bien des égards préférables.

Pour conclure

Il importe enfin de comprendre les enjeux globaux de l'époque, marquée par le déplacement des équilibres de richesse et de puissance vers l'Asie et le Pacifique. Le front des puissances révisionnistes menace de transformer l'Europe en « petit cap » d'une Eurasie sino-soviétique, une péninsule bientôt privée du régime de liberté des mers sur lequel repose sa liberté et sa prospérité. Au-delà, la primauté de l'Occident, passé sous *leadership* américain après une « nouvelle guerre de Trente Ans » (1914-1945), est en jeu. Vue sous ce rapport, l'OTAN est la poutre maîtresse d'un « Grand Espace » euro-atlantique, les États-Unis étant parvenus à donner une forme politique et militaire à cette ancienne réalité de civilisation qu'est l'Occident. Après des siècles de guerres interétatiques et de luttes pour l'hégémonie, la vision des dirigeants américains, leur haute politique et l'engagement international des États-Unis ont permis d'assurer la paix, la liberté et la prospérité d'une Europe « une et entière ». Dans la « grande transformation » qui est en cours, il est aujourd'hui reproché à l'Administration américaine, plus précisément au Président Donald Trump, de ne pas être à la hauteur des enjeux et des responsabilités historiques qui lui échoient. Le mépris de l'Union européenne ainsi que le traitement cavalier imposé à l'OTAN sont en cause.

En contrepoint, que dire de nombreux alliés européens ? Le sacrifice des dépenses militaires pendant trois décennies et l'illusion selon laquelle l'Europe pourrait se tenir à l'écart des fracas du monde, tout en jouissant du libre accès aux « biens communs » (Océan mondial, espace exo-atmosphérique et ressources naturelles), ont également mis à mal les relations transatlantiques. Les études d'opinion montrent d'ailleurs que le soutien américain à l'OTAN est plus important que dans de nombreux pays européens, principaux bénéficiaires de cette alliance. Le chœur des lamentations réifie l'« ordre international libéral », les progressistes invoquent la « souveraineté européenne », les âmes viriles vénérant les « hommes forts » censés pallier l'impuissance européenne. Faute de remporter les « guerres culturelles » qui déchirent les sociétés occidentales, les poutinophiles cherchent un espace de fuite dans la fallacieuse « Europe de Lisbonne à Vladivostok ». En dernière instance, le défi porte sur la capacité des principales puissances euro-atlantiques à se maintenir en tant que sujets politiques, à partager le « fardeau » de la défense de l'Occident, conçu comme forme de civilisation et unité géopolitique. Sous cet angle, la question de l'OTAN et des cadres d'action dépend des circonstances. Elle relève non pas du « pourquoi ? » mais du « comment ? ». Le vrai enjeu porte sur le partage du pouvoir et des responsabilités.

Nos publications

Nos publications	
	Vivre Enjeux Immigration Société Economie et intégration et intégration et intégration et vie politique
	Conférence sur l'avenir de l'Europe : beaucoup de bruit pour rien ?, Jérôme Soibinet, décembre 2019
	Nation et religion: l'expérience marocaine, Sophie de Peyret, décembre 2019
	Les causes monétaires de l'échec économique français, Sébastien Laye et Didier Long, décembre 2019
	Macron, l'OTAN et la défense de l'Europe : un président ne devrait pas dire ça, Jean-Sylvestre Mongrenier, novembre 2019 L'islam en France, le temps des solutions : 35 propositions pour agir maintenant, Sophie de Peyret, novembre 2019
	Emmanuel Macron au piège de la «souveraineté européenne », Jérôme Soibinet, octobre 2019
	L'opération turque dans le Nord-Est syrien, sa portée militaire et ses perspectives géopolitiques, Jean-Sylvestre Mongrenier, octobre 2019
	Terrorisme et lutte contre le financement du terrorisme en Afrique de l'Ouest, A. Tisseron, également disponible en anglais, septembre 2019
	Libertés religieuses: le Parti communiste chinois contre les religions, E. Dubois de Prisque et JS. Mongrenier, septembre 2019
	Familles monoparentales et PMA : quand la loi fabrique de la fragilité sociale, Elizabeth Montfort, septembre 2019
	Projet de loi « engagement et proximité » : un geste pour les communes modeste et technocratique, Jean-Thomas Lesueur, juillet 2019
	Le système de crédit social : comment la Chine évalue, récompense et punit sa population, Emmanuel Dubois de Prisque, juillet 2019
	PMA, filiation, transmission: quels sont les besoins de l'enfant?, E. Montfort, M. Fontanon-Missenard, Ch. Flavigny et Ch. Delsol, juin 2019
	Géopolitique et ambitions militaires de la France : l'Europe ne suffit pas , Jean-Sylvestre Mongrenier, juin 2019 Après les élections du 26 mai, la « doctrine Macron » à l'assaut de l'Europe , Jean-Thomas Lesueur et Jérôme Soibinet, mai 2019
	L'« armée européenne », la défense de l'Europe et les enjeux géopolitiques occidentaux, Jean-Sylvestre Mongrenier, mai 2019
	Principes, institutions, compétences: recentrer l'Union européenne, rapport, mai 2019
	Pour une autre politique monétaire. Flexibiliser l'euro et réformer la BCE, Sébastien Laye, mai 2019
	Quelle contribution européenne face aux nouveaux défis de l'immigration ?, rapport, avril 2019
	Les origines économiques du mouvement des « gilets jaunes », Sébastien Laye, mars 2019
	Usage et force des symboles dans la stratégie de Daesh. L'exemple du drapeau, Sophie de Peyret, mars 2019
	Politique française dans le golfe Arabo-persique : une nécessaire clarification, Jean-Sylvestre Mongrenier, mars 2019
	Menace jihadiste : les États du golfe de Guinée au pied du mur, Antonin Tisseron, également disponible en anglais, mars 2019 Pour une école de la liberté et des responsabilités, rapport, février 2019
	La démocratie en circuit court. Plaidoyer pour la réforme de l'État, la décentralisation et le RIP local, Jean-Thomas Lesueur, février 2019
	La Chine e(s)t le monde. Essai sur la sino-mondialisation, livre d'E. Dubois de Prisque et S. Boisseau du Rocher, éditions Odile Jacob, 2019
	Les migrations de masse, le droit international et le « Pacte mondial » de l'ONU, Jean-Thomas Lesueur, décembre 2018
	Intelligence artificielle et santé: 10 propositions anti-brouillard pour régulation éclairée, Cyrille Dalmont, novembre 2018
	Chine-Afrique: au-delà des intérêts économiques, l'indifférence réciproque, Emmanuel Dubois de Prisque, septembre 2018
	2008-2018: a-t-on retenu les leçons de la crise financière ?, Sébastien Laye, septembre 2018
	Stabiliser le Moyen-Orient : acteurs, menaces, stratégies, Jean-Sylvestre Mongrenier, disponible en anglais, juillet 2018
	La Pologne, acteur géostratégique émergent et puissance européenne, Jean-Sylvestre Mongrenier, juin 2018 L'accord nucléaire iranien, la stratégie américaine et les illusions européennes, Jean-Sylvestre Mongrenier, mai 2018
	Quelle politique migratoire pour la France ?, Jean-Thomas Lesueur, mai 2018
	Brexit: quelles conséquences pour la puissance britannique?, Pierre-Alain Coffinier, également disponible en anglais, avril 2018
	Péril sur l'électricité belge, livre de Jean-Pierre Schaeken Willemaers, Bruxelles, Texquis, 2018
	La France a-t-elle besoin d'un deuxième porte-avions?, Jean-Sylvestre Mongrenier, 2º édition, avril 2018
	Formation professionnelle: 6 propositions pour aller plus Ioin, Michel Fourmy, avril 2018
	Le modèle scandinave est-il bon pour la France?, Sébastien Laye, février 2018
	Coopération structurée permanente: un étroit chemin vers une défense européenne, Jean-Sylvestre Mongrenier, décembre 2017 Stratégie américaine au Sahel : vers un tournant décisif ?, Jérôme Pigné, novembre 2017
	XIXe congrès du PCC: le triomphe de la religion politique chinoise, Emmanuel Dubois de Prisque, octobre 2017
	Revue stratégique : une « France forte » mais avec quels moyens ?, Jean-Sylvestre Mongrenier, octobre 2017
	Macron et l'Europe : un volontarisme sans dessein ni méthode, Jean-Sylvestre Mongrenier, septembre 2017
	L'utopie du tout renouvelable, livre de Jean-Pierre Schaeken Willemaers, Bruxelles, éditions de l'Académie royale de Belgique, 2017
	Les cinq scénarios du Brexit, Pierre-Alain Coffinier, juillet 2017
	Gaullo-mitterrandisme ou néo-conservatisme: quelle diplomatie pour la France?, Jean-Sylvestre Mongrenier, juin 2017
	Législatives 2017 : les failles du programme économique de la « République en marche ! », Sébastien Laye, juin 2017 L'Asie du Sud-Est et la tentation autoritaire : l'impact du modèle chinois, E. Dubois de Prisque et S. Boisseau du Rocher, juin 2017
	Élections présidentielles 2017: le comparateur de programmes, en partenariat avec <i>Le Figaro</i> , février-mai 2017
	Les Européens : combien de divisions ?, Note de Benchmarking, mai 2017
	Refonder la politique de lutte contre la pauvreté, rapport, avril 2017
	Refonder la politique du handicap, note, mars 2017
	Pérenniser et développer les fondations en France, note, mars 2017
	Propositions pour refonder la politique migratoire française, Jean-Thomas Lesueur, janvier 2017
	Réformer l'État pour gouverner la France, rapport, novembre 2016
	Pourquoi l'UE ne doit pas accorder le statut d'économie de marché à la Chine, Emmanuel Dubois de Prisque, novembre 2016 Primaire à droite: le comparateur de programmes, en partenariat avec <i>Le Figaro</i> , octobre-novembre 2016
	L'enfant oublié. Propositions pour la famille de demain, livre collectif dirigé par Elizabeth Montfort, Paris, éditions du Cerf, 2016
	Territoires et financement des entreprises, Sébastien Laye, octobre 2016
	A quoi sert le G5 Sahel?, Antonin Tisseron, également disponible en anglais, juillet 2016
	Géopolitique de la Russie , livre de Jean-Sylvestre Mongrenier et Françoise Thom, PUF, 2016

Programme **Enjeux internationaux**

Dans un contexte de fortes tensions internationales, d'émergence de nouveaux acteurs étatiques et non-étatiques et d'accroissement des menaces pour l'Europe, le Programme « Enjeux internationaux » décrypte les dynamiques géopolitiques actuelles sous l'angle spécifique de la sécurité et de la défense des intérêts vitaux de l'Europe et des Européens.

Paris

8, rue Monsigny, F-75 002 Paris Tel: +33 (0)1 49 49 03 30

Bruxelles

Avenue Walkiers, 45, B-1160 Bruxelles Tel: +32 (0)2 374 23 13

> www.institut-thomas-more.org info@institut-thomas-more.org

Ce document est la propriété de l'Institut Thomas More asbl. Les propos et opinions expimés dans ce document n'engagent que la responsabilité de l'auteur. Sa reproduction, partielle ou totale, est autorisée à deux conditions : obtenir l'accord formel de l'Institut Thomas More asbl et en fairea apparaître lisiblement sa provenance.

 $\ensuremath{\texttt{©}}$ Institut Thomas More asbl, janvier 2020

Jean-Sylvestre Mongrenier est cher-cheur associé à l'Institut Thomas More. Titulaire d'une licence d'histoire-géographie, d'une maîtrise de sciences politiques, d'un DEA en géographie-géopolitique et docteur en géopolitique, il est professeur agrégé d'Histoire-Géographie et chercheur à l'Institut Français de Géopolitique (Université Paris VIII Vincennes-Saint-Denis). Il est conférencier titulaire à l'IHEDN (Institut des Hautes Études de la Défense Nationales, Paris), dont il est ancien auditeur et où il a reçu le Prix Scientifique 2007 pour sa thèse sur «Les enjeux géopolitiques du projet français de défense européenne ». Officier de réserve de la Marine nationale, il est rattaché au Centre d'Enseignement Supérieur de la Marine (CESM), à l'École Militaire.









